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сковскими проектами. Самыми гром-
кими проектами того времени, по дан-
ным компании «Домострой», стали: 
здание «Совмортранса» (австрийские 
проектировщики), Millennium House 
(британские проектировщики), ма-
газин «Весна» на Новом Арбате (мо-
дернизировал Джованни Бартоли), 
торгово-развлекательный комплекс 
«Атриум» (американская компания 
«Алтун + Потер») рядом со станцией 
метро «Курская» и т. д.

Как утверждают эксперты рынка не-
движимости, столь деятельное участие 
иностранных зодчих было обусловле-
но прежде всего тем, что первые за-
падные постройки, в том числе и по ар-
хитектуре, существенно отличались 
от советских. «Советская архитектура 
имела государственное финансирова-

ние и жёсткий контроль со стороны 
власти, — комментирует Константин 
Ковалёв, управляющий партнёр ком-
пании Blackwood. — Эти два фактора 
десятилетиями отучали российских 
архитекторов считать деньги и учиты-
вать мнение потребителя. Советскую 
архитектуру не нужно было продавать, 
она авторитарно насаждалась госу-
дарственными органами. В результа-
те, при изменении политической си-
туации, архитектура получила частное 
финансирование, заинтересованное 
в получении максимальной прибы-
ли от вложенных средств. Российские 
же архитекторы были не готовы к ра-
боте в рыночных условиях. Марке-
тинговую безграмотность, воспитан-
ную десятилетиями, не наработаешь 
за несколько лет. Поэтому западные 
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Москва не собирается терять «марку» 
одного из самых дорогих мегаполисов 
мира, потому поток предложений на рын-
ке элитного жилья всё стремительнее 
набирает темп. Причём девелоперы с за-
видным упорством конкурируют между 
собой по части придумывания уникаль-
ных домов, поскольку состоятельных 
жителей столицы сегодня привлекают 
проекты с оригинальной архитектурной 
концепцией, современными технологиче-
скими решениями и главное — соответ-
ствующие высоким стандартам качества 
проживания. Однако, учитывая тот факт, 
что современная архитектура городского 
строительства в Москве только набирает 
обороты, многие крупные компании для 
реализации своих неординарных идей 
приглашают западных архитекторов.

ИсторИя появленИя »
Иностранные архитекторы в Москве 
не новички: итальянские зодчие обо-
значили своё присутствие в Первопре-
стольной ещё в XV веке. Вслед за ними 
в Россию пришли французы, британцы, 
голландцы, благодаря которым россий-
ские города обретали неповторимую 
самобытность, а российская архитек-
турная школа — традиции.

В новой России зарубежные архи-
текторы начали работать с конца про-
шлого века. Активное участие ино-
странных «гастролёров» было связано 
с началом строительного бума в Мо-
скве. По разным данным, силами зару-
бежных строительных компаний и ин-
весторов в то время было построено 
порядка 300 зданий, правда, интерес 
их ограничивался исключительно мо-

Российско-западный  

альянс
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архитекторы оказались в выгодных 
условиях на российском рынке, а спрос 
на рациональную архитектуру, учиты-
вающую затраты и мнение потребите-
ля породил многочисленные предло-
жения со стороны западных коллег».

МИровой стандарт »
Сегодня интерес российских девело-
перов к сотрудничеству с зарубежны-
ми специалистами очевиден, доста-
точно вспомнить такие проекты, как 
«Новая Голландия» и башня «Россия» 
Нормана Фостера, новый проект «Го-
род столиц» архитектурного бюро 
NBBJ, реконструкция четырёх кварта-
лов в Хорошёво-Мневниках (Рикардо 
Бофилл /Ricardo Bofill/ и Рем Колхаас 
/Rem Koolhaas/). Нельзя не упомянуть 
и компанию Capital Group, которая при-
влекла Заху Хадид (Zaha Hadid) к рабо-
те над комплексом «Волна» на Живо-
писной улице. К самым оригинальным 
проектам зарубежных архитекторов 
в Москве, находящимся на этапе реали-
зации, можно отнести и «Резиденцию 
на Остоженке» — жилой дом класса 
de luxe (дизайн разрабатывает дизай-
нерская группа девелоперов YOO при 
участии Филиппа Старка), небоскрёб 
«Меркурий Сити Тауэр» (при участии 
Фрэнка Уильямса).

Большинство игроков рынка утверж-
дает, что тенденция активного при-
влечения иностранных архитекторов 
к российским проектам продиктована 
как качественным, так и количествен-
ным ростом рынка недвижимости. По-
скольку Москва постепенно становится 
столицей мирового уровня, все проек-
ты бизнес- и элит-класса должны соот-
ветствовать мировым стандартам. У за-
падных же архитектурных мастерских 
гораздо больше опыта в создании пере-
довых проектных решений. «На сегод-
няшний день заказ проекта западному 
архитектору обусловлен отсутствием 
опыта в том или ином проекте у отече-
ственных архитекторов, — подтверж-
дает Ольга Творогова, управляющий 
партнёр компании Ostogenka Real 
Estate. — Так, например, совершенно 

оправданным явилось приглашение за-
падных архитекторов при проектирова-
нии высоток в ММДЦ „Москва-Сити“. 
Это новое направление в архитектуре 
Москвы (несмотря на имеющиеся „ста-
линские“ высотки), в котором отече-
ственные архитекторы не имели доста-
точного опыта, и приглашение западных 
архитекторов было оправдано». «Идеи 
большинства современных зданий за-
имствованы из зарубежной архитекту-
ры, — развивает тему Дмитрий Луцен-
ко, член совета директоров компании 
MIRAX GROUP. — Для современных 
новостроек характерна большая пла-
нировочная раскованность, стремле-
ние дать максимум естественного света 
и объёма в новых нестандартных ком-
позиционных решениях. Главным преи-
муществом таких проектов является то, 
что даже спустя 10 или 20 лет в совре-
менном быстро изменяющемся мире 
они будут выглядеть привлекательно. 
Именно поэтому наша компания, реа-
лизуя только самые смелые идеи, при-
влекает для работы над своими проек-
тами ведущих профессионалов, таких, 
как Дэвид Фишер (David Fisher), Кионо-
ри Кикутаки (Kionori Kikutaki), Сергей 
Чобан, Петер Швегер, Хельмут Ян».

Подобного мнения придерживают-
ся и специалисты компании «Квартал 

Эстейт». По их мнению, обращаясь 
к западным архитекторам, российские 
девелоперы рассчитывают получить не-
традиционный, экстравагантный про-
ект объекта недвижимости, который 
сможет удачно выделиться среди кон-
курентов. Характерной иллюстрацией 
данного тезиса может послужить про-
ект компании MIRAX GROUP Paradise 
Living (архитектор Кионори Кикутаке, 
реализация — 2009 год). По словам Дми-
трия Луценко, многофункциональный 
жилой комплекс введёт новый стандарт 
элитного жилья, внешне будет напоми-
нать вершину горы. При строительстве 
будут использованы инновационные 
экотехнологии. Впервые в России вну-
три жилого комплекса будут созданы 
просторные четырёхуровневые атриу-
мы с живыми деревьями и растениями, 

В новой России зарубежные архитекторы начали 
работать с конца прошлого века. Активное участие 
иностранных «гастролёров» было связано с началом 
строительного бума в Москве
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так называемые «небесные сады». Все-
го в здании на разных этажах (а это 
51 этаж!) разобьют от 25 до 35 таких са-
дов. Кроме того, фасад будет полностью 
стеклянным, что обеспечит естествен-
ное освещение и панорамные виды прак-
тически из всех квартир комплекса.

Своеобразным символом ново-
го времени и новой Москвы является 
башня «Федерация» (MIRAX GROUP), 
спроектированная Сергеем Чобаном 
и Петером Швегером, которая объеди-
няет в себе идеи двух полюсов взаимо-
действия — Запада и Востока.

тактИческИй ход »
Участники и эксперты рынка недвижи-
мости говорят о том, что сотрудничество 
с иностранными зодчими — грамотный 
стратегический шаг, поскольку извест-
ный и опытный архитектор может при-
внести не только свежие архитектурно-
планировочные решения, но и повысить 
динамику продаж, увеличить капитали-
зацию объекта. «Западных звёзд при-
влекают с целью максимальной капи-
тализации проекта, — подтверждает 
Омар Гаджиев, управляющий партнёр 
компании Panorama Estate. — Миро-
вое имя архитектора — это бренд, кото-
рый сам себя продаёт, это знак качества, 
который повышает престиж объекта. 
Для покупателей квартир в таких домах 
очень важно, что они ассоциируют своё 

жильё с узнаваемым име-
нем, становясь при этом 
совладельцами опреде-
лённого бренда. И за это 
они готовы платить до-
полнительную премию 
к цене квадратного ме-
тра. Квартиры в доме, 
интересном с точки зре-
ния архитектуры, могут 
прибавить в цене до 50% 
в сравнении с проектом, 
имеющим то же местопо-
ложение, но не отличаю-
щимся индивидуальным 
архитектурным решени-
ем. В то же время, — про-
должает Омар Гаджи-
ев, — имя знаменитого 
архитектора не является 
основополагающим фак-
тором ценовой политики. 
Решающую роль в данном 
случае играет престиж-
ность места».

«На сегодняшний день 
нет прямой зависимости 

стоимости квадратного метра от при-
влечения архитектора с мировым име-
нем, — соглашается с  коллегой Юрий 
Синяев, директор по маркетингу ГК 
«Конти». — Для любого дома это дол-
жен быть комплекс различных состав-
ляющих, в том числе оригинальная пла-
нировка, красивый фасад, уникальное 
архитектурное решение, и только тогда 
объект будет продаваться. Архитекту-
ра — это идеология проекта. В настоя-
щее время ликвидность проекта зави-
сит не в последнюю очередь и от этого 
фактора. Однако, согласно исследова-
ниям, при покупке дома среди факто-
ров, которыми руководствуется потен-
циальный покупатель или арендатор, 
на первом месте стоит месторасполо-
жение объекта. На втором —  планиро-
вочное решение, и только на третьем 
месте находится такой критерий, как 
архитектурный стиль». Хотя при этом, 
признаёт эксперт, имя известного ар-
хитектора вкупе с безупречной идео-
логией комплекса, отвечающей всем 
ожиданиям клиента, могут повысить 
стоимость квадратного метра пример-
но на 15% и способствовать значитель-
ному сокращению времени экспозиции 
реализуемых квартир.

Нельзя не отметить: в столице стои-
мость жилья настолько высока, что 
участие заморских гостей может нео-
боснованно спровоцировать высокую 

цену продажи объекта. На сегодняшний 
день, по оценкам экспертов, на рынке 
сложилась такая ситуация, при которой 
российские инвесторы не хотят вкла-
дывать средства в объекты западных 
архитекторов, так как в них не учитыва-
ется доходность проекта. «Во все про-
екты, в создании которых участвуют 
иностранные архитекторы, необходимо 
вложить большее количество денежных 
средств — как на этапе строительства, 
так и в дальнейшей реализации, — кон-
статирует Юрий Синяев. — При этом 
бюджет проекта может быть любым. 
Безусловно, если человек готов потра-
тить несколько тысяч долларов на про-
ект собственного дома, то он может об-
ратиться в любое архбюро, в том числе 
и западное. Иностранные специалисты 
проектируют ярко, стильно, концепту-
ально, но в отрыве от инвестиционной 
привлекательности и российской дей-
ствительности. Не желая менять проект 
в соответствии с запросами российских 
девелоперов, совместной работы не по-
лучается, а талантливый профессио-
нальный архитектор должен помогать 
экономить средства девелопера, созда-
вая концепцию застройки, позволяю-
щую сократить бюджет».

За И протИв »
На столичном рынке недвижимости 
с каждым годом увеличивается число 
иностранных архитекторов, которые 
привносят западные технологии и сти-
ли. По этому поводу год назад Влади-
мир Путин, тогда — президент России, 
собрал у себя совещание по культуре 
и напрямую спросил Александра Ку-
дрявцева, президента Академии архи-
тектуры РФ: почему у нас все конкур-
сы выигрывают иностранцы? Стоят 
ли за ними деньги, поинтересовался 
он, или зарубежные специалисты дей-
ствительно лучше? С тем же вопросом 

 обратился к специалистам рынка не-
движимости. Мнения прозвучали до-
статочно противоречивые.

По словам экспертов компании 
Blackwood, которая вот уже несколько 
лет занимается консалтингом отече-
ственных девелоперов, поначалу мало 
кто из российских архитекторов добро-
желательно относился к консультантам. 
Западные же архитекторы всегда вос-
принимали общение с консультантами, 
как неотъемлемую часть творческого 
процесса. «Они внимательно восприни-
мают рекомендации по маркетингу, спо-
койно реагируют на замечания к проек-
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там и исправляют ошибки, без всяких 
амбициозных обид, — комментирует 
Константин Ковалёв. — Они понимают, 
чем быстрее и дороже продадут их ар-
хитектуру, тем скорее и выгоднее будет 
следующий заказ от данного девелопе-
ра. Российские архитекторы, как пра-
вило, консультантов не любят, считают, 
что они сами всё знают, и что всё равно 
всё продадут, не всегда понимая, что 
вопросы когда и за сколько — самые 
главные для заказчика». Более того, от-
мечает Константин Ковалёв, у хороших 
западных архитекторов принципиально 
отличается подход к проектированию. 
Маркетинговый анализ для них необхо-
димая фаза предпроектной работы. Все 
трудности и проблемы, выраженные 
в исходных данных и задании на про-
ектирование, они воспринимают как 
условия игры. Проектирование ведётся 
гибко, с терпеливой отработкой всех 
вариантов и объективным выбором 
оптимального. «Безусловно, многие 
проекты, реализованные зарубежными 
архитекторами, кажутся ярче и ориги-
нальнее российских, — рассуждают спе-
циалисты компании «Домострой». — 
Неоспорим и тот факт, что у них больше 

опыта реализации незаурядных проек-
тов. Но  утверждать, что они лучше от-
ечественных, — несправедливо. Отече-
ственные намного бережнее относятся 
к архитектуре родных городов и больше 
знают о российской практике согласо-
ваний строительных проектов».

«Рисуя прекрасные, высокохудоже-
ственные проекты, российские архи-
текторы, больше понимая чаяния сво-
их соотечественников, делают их более 
адаптированными к нашей жизни, — 
соглашается Ольга Творогова. — Нель-
зя также забыть и то, что отечественные 
архитекторы любят и знают свой го-
род лучше западных коллег. И ни один 
отечественный архитектор не сдела-
ет проект, который будет находиться 
в противоречии со своим окружением. 
Поэтому в настоящее время в качестве 
креативности мысли мы большой раз-
ницы между западными и российскими 
архитекторами не видим».

«Работая на российском рынке по за-
падным технологиям, зарубежные архи-
текторы не всегда учитывают особенно-
сти домостроения в стране, — развивает 
тему Павел Епихин, заместитель ди-
ректора по маркетингу и продажам 

компании «Квартал Эстейт». — Так, 
зачастую, выдающийся проект здания, 
выполненный западным архитектором, 
невозможно реализовать на россий-
ском рынке. Причины тому разные — 
от невозможности использования 
предложенных материалов в условиях 
российского климата до очень больших 
финансовых затрат на строительство 
такого „замка“, которые в итоге делают 
проект нерентабельным. Если же за-
стройщик всё-таки хочет видеть авто-
ром своего проекта зарубежного архи-
тектора, для координации его работы 
к  процессу необходимо привлечь рос-
сийское архитектурное бюро, которое 
сможет приблизить фантазии „звёздно-
го“ зодчего к реальности».

Об участии иностранных архитек-
торов в ведущих российских проектах, 
конечно, можно долго дискутировать, 
но радует одно: несмотря на существую-
щие разногласия, эксперты всё же едино-
гласны во мнении — ситуация на рынке 
меняется. Новые поколения российских 
архитекторов быстро учатся и состав-
ляют всё большую конкуренцию, под-
нимая таким образом и уровень привле-
каемых с запада специалистов.  


